
早春二月，我去了几趟山亭。
先去了一趟抱犊崮山区，第一感觉，崮峰依然巍峨却静悄悄

的，水静悄悄的，草木也静悄悄的，空气中仍旧弥漫着冬天的味
道。近前仔细观察，树枝的颜色变了，鲜亮了，淡黄了，露青
了，果树枝上凸起了一个个嫩芽。继续向山里行进，到了北庄镇
境内的西泇河，这是两山之间平谷地流淌着的一条河。熊耳山下
毛宅村的村支书在路边等我们，带我们到了西泇河边她家的樱桃
园。樱桃树栽在山坡上修建的梯田里，几十上百棵樱桃树一层一
层叠立，站在园子最高处，向下可以俯瞰西泇河景色。村支书介
绍说，毛宅村六百多户人，过去除了靠林果业，很多农户搞养
殖，如今下游的水库是水源保护地，怕污染，不能搞养殖了。这
个村子靠山靠路也有河，山好水好景好，这两年就搞起了樱桃采
摘和农家乐，来的人不算少。村支书是个中年妇女，中等个，微
胖，脸红扑扑的，说话办事很利索，约我们也是想让引荐农业种
植专家，商量如何为村民找个新的发展路子。她接着说，最放不
下的是村民的收成，前些年种的核桃、花椒，品种不好，管理也
不好，山岭薄地种粮食也想种个好品种，收入好，好在有老科协
帮我们联系专家指导，提供种子和技术，我们打算组织村民种黑
玉米、黑芝麻和蜜薯，这些品种没种过，不知道收成咋样，卖得
咋样，没经过，有风险，想听听你们的建议。今年春季村两委先
在自己地里带头试种十五亩黑玉米、十亩蜜薯，黑芝麻先试种五
亩，如果试种得好，效益也好，再让村民放心去种，多种。听了
村支书的想法，我们都心生敬佩，乡村要振兴，村民要致富，需
要有新路子好路子，这些村干部既是组织者，更是披荆斩棘探路
趟道的带头人。

冯卯镇地处山亭区西北部，毗邻沂蒙山区，丘陵地形地貌，
依偎在岩马湖畔；群山脚下，山坡田野，村边道旁，坝下谷地，
遍地都是桃树，全镇约有四万余亩，是名副其实的甜桃之乡。每
年仲春桃花盛开季节，镇里都要举办桃花节，尤其是九曲花海、
万庄千亩桃园，像赶会过节一样热闹，吸引众多赏花游客，“桃红
冯卯·水韵岩马”已成为一张靓丽乡村旅游名片。镇驻地老黄烟
站是二十世纪五六十年代的建筑群，房屋青石到顶，白灰勾缝，
甚是高大端庄古朴。因烟叶种植加工渐渐消失，阔大的厂房便改
建为乡村振兴讲习所，成为工业遗产记忆文化。山亭区村 （居）
两委产业技能提升培训启动仪式打算放在这里举行，我们和区、
镇分管领导结伴来查看相关情况。区、镇领导介绍说，冯卯镇的
甜桃个头大、桃形美、口味好，远近闻名，一到桃熟季节，江
南、东北的商贩车辆，都来冯卯收桃子。镇党委年轻的女副书
记，瘦瘦的，高高的，文静干练，她自豪地说，冯卯镇的甜桃有
名，冯卯人也善于经营水果，在江浙一带的一些城市，就占据了
水果经营的半壁江山。镇里打算积极培训人才，发展本地电子商
务、直播带货，不出冯卯，就能及时直播甜桃第一镇的湖光山色
美景，销售特产小杂粮、甜桃等农副产品，做大生意。一席话，
引来大家一片赞叹。

严冬消退，伏羲故里、土陶故乡的西集镇，龙河湿地荡漾起
春风，校园里又飘起了歌声笑声读书声。镇党校这一天聚集了一
群特殊的学生，市农科院小麦种植专家、正高农艺师王老师，给
50多名村两委和区、镇农技人员上小麦种植管理技术课。这是山
亭区村 （居） 两委产业技能提升培训开讲的第一课，线上有一千
余名其他乡镇村 （居） 两委，分别在所在乡镇党校收听收看讲
课。西集是山亭的粮仓，种植小麦两万两千余亩，年复一年地种
地，熟悉的活路这时却显得有些陌生起来。如何选适宜品种，如
何不跑风漏气防旱，如何防止旺长脱肥……台上老师没有空话套
话，把麦田搬到了课堂，一个一个例子，一步一步操作，图文并
茂讲得深入浅出，拨开了一个又一个迷雾疑团。台下学生有的忙
着记笔记，有的拿手机拍屏幕显示的要点，有的用粗壮的大手托
着黑红脸庞，听得滋润，听得入神，听得连连点头。曹技术员是
区里农业专家，他推荐种植的小麦品种济麦22、烟农19，连年获
得小麦种植户的高度认可，听完课后他两手反复搓着，兴奋得闭
不上嘴：王老师今天一堂课，多年的疑惑这回弄明白了，难题也
有解决的办法了！

水泉镇是全省园林镇、中国火樱桃之乡，境内山秀泉丰，风
景美丽，三季有花，四季有果。早就想去一趟水泉镇，往往一到
山亭区驻地就停住了脚步，这次跟随市林业和绿化专家委员会主
任刘研究员终于来到水泉镇。果然名不虚传，春日的柔光下，远
看火樱桃林郁郁葱葱，近看火樱桃园枝枝丫丫，坡地、山峦、田
间、路旁，随处都是火樱桃的身影。刘研究员20世纪80年代初毕
业于山农大果树园艺系，四十年如一日地奔波在果园林间，他的
脸庞方正有神，头发已变得稀疏斑白了，额头皱纹变深了，不变
的是手里时常拎着的修剪果树的工具袋。他刚刚在水泉镇党校讲
完果树种植技术课，这又来到下辛庄村火樱桃种植大棚进行现场
技术指导。棚内的樱桃树已绽放出鲜嫩绿叶，一派生机。据介
绍，大棚占地一点二亩，投资三十余万元，空间高大宽敞，栽种
了五十余棵十年树龄的樱桃树，去年卖了二三十万。听农户说，
去年汛期雨水大，水进了棚，淹死了十几棵正结果的树，最近又
补栽了新树。刘老师看了看棚内的地，跟农户和围观听课的农技
人员交待说，汛期一定要挖沟排水，今后要起垄栽种，防止水
淹，不要平地种。接着掏出工具，给补栽的新树剪枝作示范，一
边剪一边跟大家交待，枝条不能太密，要剪掉枝上枝、交叉枝，
这样有利于生长结果。农历二月冷暖不定，刘老师反复交代，过
两天要降温到零度或零度以下，一定要给果树涂防冻液，再在地
里堆几堆柴火熏烟防冻……

早春二月的天，随着山亭区村 （居） 两委产业技能提升培训
开课，山区似静实动，春风扑面而来，春意越来越浓！

抱犊二月春意浓
□杜永光热眼观世
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鲁南枣庄东城北部山中多泉，近
些年我经常骑自行车到山里走走，顺
便带两桶泉水、剜点野菜。在山沟荒
地、宅边路旁时常遇到成片的野生枸
杞。古医书记载枸杞子有养生保健作
用，现今商场、药店多有出售，因
此，每到枸杞子红了的时候，常见有
心人前来摘取，而春天的枸杞头却少
有人采摘。

我从汪曾祺先生的文章得知，枸
杞头是“清香似尤甚于荠菜”的野
蔬。我喜爱荠菜的清香，枸杞头的清
香能胜过荠菜？当时汪先生文誉正
盛，我买了他一册谈吃的 《五味》，
在书中他说枸杞头那么好吃，我也就
想尝它一尝。

当我初次把采来的枸杞头洗过准
备下锅的时候，夫人心有疑虑，连忙阻
拦，她怕我乱吃野菜中毒。我笑说“汪
先生吃得，我怎么吃不得？”她仍以没
听说能吃劝阻，我要取书给她看，一时
也不好翻找；好在微机上网可查，一查
不得了，有关枸杞头的条目海了。古
诗文对食用枸杞头多有记述，而今在
国内有些地方枸杞头更是畅销之物，
除了野生之外，还有人工栽培。“看看，
长得是这个样子不？”“可吃不？”当时
家中恰有高汤、春笋，也就做了个翠白
相间的汤菜。端上桌来，色香味俱佳，
我们一尝再尝，大口吃起。

“春天的早晨，尤其是下了一场小
雨之后，就可听到叫卖枸杞头的声
音。卖枸杞头的多是附近郭村的女孩
子，声音很脆，极能传远：‘卖枸杞头
来！’枸杞头放在一个竹篮子里，一种
长圆形的竹篮，叫作元宝篮子。枸杞
头带着雨水，女孩子的声音也带着雨

水。枸杞头不值什么钱，也从不用秤
约，给几个钱，她们就能把整篮子倒给
你。女孩子也不把这当作正经买卖，
卖一点钱，够打一瓶梳头油就行了。”
这是汪曾祺先生对家乡旧时小巷卖枸
杞头的描写，多彩的画面，淳朴的乡
情，让人回味不尽，遐想联翩。

寒舍存有几种有关植物方面的
书，介绍亦药亦食的野蔬种类颇多，可
我对知其名、识其形状的枸杞头却没
有想到采食，是汪先生的文章激起了
我尝试的欲望，这就是文学作品的力
量吧！枸杞头与荠菜的清香各有其
长，都是上好的野蔬。自从吃起枸杞
头，每年春天我都要采它入盘，同时多
采一些分送友人品尝。

枸杞是多年生灌木，子、根、皮皆
可入药，茎尖、嫩叶可当作蔬菜。所谓
枸杞头，就是春天刚发出的嫩茎顶部，
也称枸杞芽、枸杞苗。家乡清明时节
枸杞生芽，尤其是春雨过后，紧靠地皮
处拱出的新芽势如放箭，窜长极快，而
且嫩胖异常。宋苏东坡云“俯见新芽
摘杞丛”，杨诚斋云“雷声一夜雨一朝，
森然迸出如蕨苗”，都是亲采亲见的写
实之句。

明代王西楼先生是汪曾祺的同
乡，他在灾荒之年为让乡亲们便于记
忆、辨识，以通俗歌谣、一菜一图的形
式编印了《野菜谱》，其中有《枸杞头》：

“枸杞头，生高丘，实为药饵出甘州。
二载淮南谷不收，采春采夏还采秋，饥
人饱食如珍馐。”《中国高等植物图鉴》
说，国内枸杞有三种，一名“中宁枸
杞”，一名“枸杞”，一名“黑果枸杞”。

“甘州”“中宁”都在今甘肃省内，所产
枸杞子为此类中的上品。王、汪二位

先生家在江北、淮南的高邮，他们所说
的枸杞与我家乡生长的相同，这种枸
杞虽是普通品种，却常见易得，江南、
江北多有生长。

中国地域广阔，枸杞有因水土而
异的罕见品种。《梦溪笔谈》记：“枸杞，
陕西极边生者，高丈余，大可柱，叶长
数寸，无刺，根皮如厚朴，甘美异于他
处者。”《徐霞客游记·粤西游日记》说
三里镇有一种枸杞：“春初，枸杞芽大
如箸云。采于树，高二三丈而不结实，
瀹以汤煮物其芽实之入口，微似有苦
而带凉，旋有异味，非吾土所能望。”未
知这两个品种至今还存在否？枸杞在
古代又名“天精”“地仙”“仙人杖”“西
王母杖”，起此不凡的名称，大约是为
了夸大它的药用神力，岂知草木一旦
沾上“仙气”，正如《红楼梦》中三生石
畔的仙草、无稽崖上的神石，也就只能
到“大荒山”寻觅了。

三国陆玑在《诗疏》说枸杞：“一名
苦杞，春生，作羹茹微苦。”虽然“微
苦”，古代用它做菜食的人并不少。唐
人陆鲁望在《杞菊赋》说，自己在房前
屋后种有枸杞和菊花，不但春天食其
嫩苗，到初夏“枝叶老硬，气味苦涩”时
还在采食。宋人苏东坡写有《后杞菊
赋》，说陆鲁望之言“可信不谬”，“吾方
以杞为粮，以菊为糗。春食苗，夏食
叶，秋食花实而冬食根”，这后几句话
虽有“自嘲”俸禄甚少，不得已以野菜
为粮之意，但也可以看出坡翁确实吃
过枸杞芽，在他的诗中还曾几次出现
枸杞。

枸杞头对穷苦百姓来说，除了救
荒草根树皮皆吃之时拿它当作“珍
馐”，正常年月肚里没有多少油水无须

减肥的人，对有苦味的野菜是不愿意
下咽的，勉强吃下去，嘴里、肚里都不
好受。《红楼梦》写贾府里宝钗和探春
曾拿钱给厨房管事柳家的，点名要吃
油盐枸杞芽，这是因为她们“每日肥鸡
大鸭子”吃腻了，用它来“倒换口味”，
确是大手笔知味者之言。一部“红楼”
几回改，最初“脂批本”写的是“枸杞
芽”，到“梦稿本”却改为“菜芽儿”，再
到“程甲本”又被改作“豆芽儿”。贾府
的小姐拿钱专门商议买普通常见的豆
芽儿吃？由此改动可知，当年虽能买
到枸杞芽，但不是贵物，吃它的人也很
少，最起码编纂“梦稿本”的这位读书
人或者是抄书者，就不知道枸杞芽可
吃，所以大笔一挥改作“菜芽儿”；到

“程甲本”，若不与“脂批本”对照，编修
者又想到何种“菜芽儿”的问题，便随
意写了个连刘姥姥细想一下也会捧腹
大笑的“豆芽儿”。

2018年春天，我蹬车走访北京至
南京的古驿道，在乡间路旁河边，常常
遇到大片的野生枸杞，此时正是吃枸
杞头的最佳时节，也很少看到有人采
摘。

鲁南地区食用枸杞头，自清明可
采至立夏；秋末冬初“小阳春”之
时，也可采摘一点茎尖，只是瘦而
弱，其味道与春天的相比真是不可同
日而语了。对采来的枸杞头，我以

“苦”为乐，或做汤或热炒，多是不
用开水烫、凉水泡，为的是吃它个清
香“微苦”的真味。我以为枸杞头最
好的吃法是用它做肉丝汤或炒肉丝，
再就是学贾府的小姐用油盐爆炒，当
然吃此素菜餐桌上要有肉鱼之类陪着
它才好。

枸杞头 □孙南邨生活热情

我从汪曾祺先生的文章得知，枸杞头是“清香似尤甚于荠菜”的野蔬。我喜爱荠菜的清香，枸杞头的清香能胜过
荠菜？当时汪先生文誉正盛，我买了他一册谈吃的《五味》，在书中他说枸杞头那么好吃，我也就想尝它一尝。
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离职半年多了，一直没找到合适
的工作，心里闷得慌，想出去走走。近
郊没什么去处，索性来一次长途旅
行。可惜手里剩的钱不多，只能咬牙
买了一张硬座。

火车上挤满了人。过道里、车厢
连接处、餐车里，就连厕所里也挤得满
满的。窗外白茫茫一片，到处都是冬
天的气息。坐了十多个小时后，开始
感到浑身酸软。我去洗手间洗了把
脸，感到清醒了许多。

火车又进站了，一下涌上来好多
人。两名金发碧眼的外国人坐在了我
的对面，然后开始用英语聊天。我从
听得懂的只言片语中，判断出她们来

自英国，到中国旅游来了。她们已经
去过了很多城市，对每一座城市的印
象都不错。她们脸上洋溢的笑容温暖
到了我。

过了一会，我戴上耳机，想要听听
音乐。就在这时，过道处挤过来一个
小伙子，黝黑精瘦，人群把他的身体挤
成了曲线。这么多人，除非是去卫生
间或是接开水泡面、上下车，谁也不会
费力地挤来挤去。胡思乱想的工夫，
他已走到了我的对面，然后从衣兜里
掏出一沓红色的一百元钞票，迅速塞
在了其中一位外国人手里，她们俩都
没反应过来。我和周围的旅客都惊呆
了。那一沓钱看起来至少有上万元。

正常情况下，谁出门也不会随身携带
那么多现金，毕竟车上人多不安全。
钱从哪里来？来路会不会不明？我正
纳闷的时候，周围的旅客已经七嘴八
舌议论开了。

“肯定是偷来的，然后被发现了，
见情况不妙，赶紧把钱丢出去！”

“赶紧报警吧，让警察来处理，要
不然说不清楚！”

骚动片刻，列车员挤了过来，向外
国人询问了一下情况，随后叫来了乘
警。乘警问明事情经过，做了笔录，然
后转身向我求证。我当时脑子转得很
快，想着原本和她们素不相识，又是一
个人出门在外，尽量不要给自己找麻

烦，就摇了摇头说，刚才我在听歌，没
太注意。空气仿佛在那一刻凝固了，
气氛特别尴尬。

这时候，出现了一个铿锵有力的
声音，听口音是东北人。他把事件的
经过原原本本地和警察同志叙述了一
遍，还在笔录上签了字。

人群中爆发出一阵掌声，我却听
得格外刺耳。我很钦佩他，敢于说出
事情的真相，不像我，遇到问题畏首畏
尾。这件事令我非常难堪，此后也是
苦闷了相当长一段时间。如今，关于
那段往事我始终不愿提及，只能在潜
意识里把它反复折叠，只剩下一条记
忆的折痕。

记忆的折痕 □范大悦心灵点击

素描春天 张成林 摄

从太古里到五道营胡同
世界越来越年轻，太古里好像只

属于90后、00后。变换的生活节奏，
独特的时尚追求，靓女俊男穿梭期间，
造型、色彩、理念、思潮无疑都打上了
他们深深的烙印。其实，传统与现代
有时仅有咫尺之遥，甚至相互交织相
互融合，很难分得清楚。在现代我看
到了坚守的传统，在传统中我发现了
变化的现代。在某种情势下，它们又
相互转换，相得益彰，就像美篇配的音
乐，听起来是如此之嗨，但歌曲的名称
却叫《豆浆油条》。您说它是传统的，
还是现代的？

北京最古老最时尚的五道营胡同
好像既属于90后、00后，也属于中年

人、老年人。有人说，京味十足的胡同
文化也在不断发展变化，人们已经发
现了这座古老都市的另一面：一个历
史和现在、前卫和活力交相融汇，宽容
博大、多姿多彩的北京；一个既属于过
去，更属于未来的北京。最科学和合
理的做法，还是不要随意贴上年龄、年
代或者其他标签。每个人乃至每个时
代在传统和现代之间，都能找到属于
自己的生活方式和历史方位。

我与北京
休假一周，再一次来到北京。挤

地铁，坐公交，很多地方故地重游，却
又有了新的发现和感悟。

小时候，北京很遥远很亲切。那

时喜欢唱《我爱北京天安门》，知道毛
主席就在北京，去北京成为少年时很
难实现却一直渴望实现的神圣梦想。

1988 年，一个偶然的机会，我
通过书信认识了北京的一位作家。而
和他另外的联系方式，便是一个个分
机转接的长途电话，那时在电话里听
到来自北京的声音，是那么新鲜和激
动。到北京去，成为我青年时的愿
望。1990 年，我用不太充分的理由
申请了一次出差，北京终于成行！记
得那是冬天，天空阴沉，我风尘仆仆
去拜见文友，为文学为友情，冲动又
茫然。

后来因为各种原因，三五年来一
次北京，北京在我心里是复杂而简单

的存在，似乎与我有关，但关系又不
大。再后来，我的好友、我的同学、我
的外甥、我的侄女先后来北京求学和
工作，我和北京的联系开始热络起来。

直到有一年有一天，我的女儿也
来到北京，在这里工作、在这里成家，
北京成为我中年的首选目的地。现
在，北京就在眼前，那些耳熟能详的地
方，十几、几十分钟就可到达。它似乎
不再神秘，也有吃喝拉撒，也有烦恼忧
愁……一切更加客观，更加真实。

今后会来得更多，我希望深入地
了解它理解它熟悉它热爱它。我心中
的北京应该是既传统又现代，既年轻
又稳健，既中国又世界。看，它几乎就
是这个样子，一步步向人们走来！

北京啊，北京 □金殿国
幸福时光


